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可能连阿马杜都没有意识到，自
己上一次代表上海申花队在正式比赛
中出场，已经是四个月前的事情了。

伤病击垮劳模

2023赛季，以新人身份登陆中超
赛场的阿马杜在中超联赛中出场28
次而且全部都是首发，场均比赛时间
为88分钟，而这也就意味着，场上司
职后腰的他，在出战的所有比赛中几
乎都打满了全场，堪称申花队内的劳
模和铁人。进入2024赛季，阿马杜在
数据方面有所下降，受伤病以及其他
方面因素的影响，他在27场比赛中有
三次替补登场，场均产场时间也“缩
减”到了81分钟，两个进球和两次助
攻对于一名以防守为“主业”的阿马杜
来讲，不算太多，但也绝不算少了。

更重要的是，对于阿马杜在申花
阵容当中的作用，显然不仅仅体现在
进球和助攻上面。进入2024赛季后，
随着对中超联赛的进一步了解，尤其
是在去年年初接手申花队的俄罗斯主
帅斯卢茨基的到来，被委以重任的阿
马杜肩负起了更多的担子和责任，成
为申花中场名副其实的“发动机”和

“节拍器”。
“作为中超赛场上初来乍到的‘新

人’，斯卢茨基敢在申花使用有些激进
的菱形中场站位，很大程度上，是因为
他的手里有阿马杜这张‘牌’，阿马杜
一个人能够挑起中场防守横向扫荡和
拿球后向前组织进攻两副‘担子’。”上
赛季中超联赛还没打完上半程，就已
经有业内人士探讨起阿马杜能否归化
的问题了，毕竟在同样采用中场菱形
站位的中国男足国家队中，一直没有
找到一个合适的6号位也就是后腰位
置上的人选，一个能够起到阿马杜在
申花阵中作用的后腰人选：“可惜的
是，阿马杜这个‘远水’，解不了国足中
场缺人的‘近渴’，否则在中国男足国
家队的主力阵容当中，必有属于他的
一席之地。”

提前续约肯定价值

考虑到阿马杜在队中的表现和重
要性，上赛季中期，申花俱乐部便提前
与他续约两年，但可惜的是，随着足协
杯和亚冠精英联赛等各项赛事的密集
到来，伤病也开始找上了身体有些透支
的阿马杜，不过即便如此，包括中超联

赛最后一轮客场对成都蓉城在内的几
场关键之战，阿马杜也都咬牙坚持，所
以也就不难理解在痛失联赛冠军之后
的一段时间里，为什么原本爱笑的他看
上去总是一副沉默寡言的样子了。

因伤错过了亚冠精英联赛小组赛
的两场比赛，“因祸得福”的阿马杜得
到了比申花队友更多的休整时间，这
也让他能够以“满电”的状态投入到新
赛季开始前的冬训备战当中。不过，
久疏战阵带来的影响，还是多少体现
在了上周末与上海海港队的这场超级
杯比赛当中，尤其是上半场，面对海港
队员从开场第一分钟便开始高位逼
抢，多少显得有些跟不上节奏，申花队
第7分钟时丢掉的一球，跟他在对方主
罚定位球时多少有些托大将身后的区
域完全“放”给了两名队友中卫，结果
被“钻”进去的三名海港外援抓住机会
不无关系。

随着比赛的进行，阿马杜也逐渐调
整好了自己的状态，不断化解对手进攻
的同时，也在下半场第24分钟时利用角
球机会，在海港队禁区外起脚凌空抽射
破门，将比分改写为1比1，用一粒世界
波进球宣告了自己的爆发和强势归来。

事实上，对于阿马杜的进攻能力，
斯卢茨基同样相当看重，所以尽管在
后腰位置上不可或缺，但是上赛季的
比赛当中，在申花队进攻打不开局面
的情况下，阿马杜不止一次地出现在
边路担任突击手和传球手的角色，而
且在申花队的角球战术中，他也一直
站在对方大禁区线附近，一方面在防

守的时候形成第一道屏障，另一方面，
则是利用他的身高和技术优势，寻求
二次进攻的机会，用队内人士的话说，
就是平时的训练当中，阿马杜也打出
过跟超级杯赛上差不多的进球：“就像
于汉超在禁区内靠左的位置上推射远
角一样，阿马杜在这个位置上射门也
相当有心得，基本都能压得住。”

健康的阿马杜强势归来

本版撰稿 本报记者 李冰

张开双臂张开双臂，，迎着江苏昆山奥体中心三万多名球迷山呼海啸般的呐喊声迎着江苏昆山奥体中心三万多名球迷山呼海啸般的呐喊声，，坚定的眼神坚定的眼神
之下之下，，上扬的嘴角露出了一丝笑意上扬的嘴角露出了一丝笑意————20252025年年22月月77日的这个晚上日的这个晚上，，超级杯冠军和为申超级杯冠军和为申
花队打进读秒绝杀进球花队打进读秒绝杀进球、、将比分最终定格在将比分最终定格在33比比22的路易斯的名字的路易斯的名字，，就这样铭刻在了上就这样铭刻在了上
海申花队的历史上面海申花队的历史上面。。

中超联赛28次出场、27场首发、
场均比赛时间84分钟、打进17球，另
外还有8次助攻，再加上足协杯赛和
亚冠精英联赛6场比赛的4个进球，
几乎场均创造一球的路易斯的“申花
2024之旅”，距离“完美”或许真的只
差了最后关头失之交臂的那个中超联
赛冠军奖杯。

至少在去年年初刚到申花的那段
时间，路易斯的身上是贴着一张上面
写着“疑似水货”的标签的，一方面是
因为他算不上高的身价和显赫的履
历，另一方面，则是因为暂时的“水土
不服”导致的他在赛季前几场热身赛
中的平平表现，以至于当时有球迷断
言，这名来自巴西的中锋一个赛季的

进球“肯定不会超过两位数，说不定联
赛中期就会被扫地出门了”。

虽然不像很多“自来熟”的巴西外
援那样迅速与中国队友打成一片，但
是长期在欧洲联赛踢球的经历，还是
帮助路易斯很快便融入到了新的球队
当中。有意思的是，即便在申花队主
教练斯卢茨基看来，路易斯也不是那
种“典型的巴西球员”，但这并不影响
他在进攻线上对巴西前锋委以重任，
并且给他提出了更高的要求。“作为中
超球队当中的外援，你必须承担起更
多的责任，付出比别人更多的努力，带
领球队而不是被球队带领着前进。”

路易斯显然没有辜负斯卢茨基的
信任，用业内人士的话说，就是在申花

队另外一名锋线外援马莱莱特点比较
单一的情况下，“路易斯在申花队进攻
体系当中可谓是又当爹又当娘，除了
得分之外，他回撤中场或者拉到两个
边路后的传中，无论精度、角度还是传
中的时机，确实值得很多踢这个位置
的国内球员好好学一学。如果他（路
易斯）射门再多一点的话，肯定有机会
冲一冲射手榜上更高名次的。”

也正因为有了自己心目中的“最
佳射手”，申花高层和教练组才有了更
多的底气“放走”过去两个赛季打进
36个球的马莱莱，为路易斯找来了米
内罗这个新的锋线搭档。

“司机”眼中的最佳，放走马莱莱的底气

考虑到路易斯是在去年葡超联赛
进行过程当中加盟申花并且基本打满
了整个中超赛季，在教练组的“特批”
下，路易斯冬训归队的时间比队友晚
了几天，但他却是跟新来的锋线搭档
米内罗交流最多的，按照队内人士的
说法，就是“这两名巴西前锋都是团队
合作型的，期待他们能在比赛中擦出
更多火花来”。

上个赛季最后关头“得而复失”的
那个联赛冠军，着实让路易斯郁闷了
相当长一段时间，以至于后来在参加

“申花家庭日”活动的时候，抱着女儿
站在记者身边的他在谈到关于联赛冠
军的话题时，依然忍不住摇起了头：

“确实非常遗憾，不光是我，队里的每
个人都会有这样的感受，但是赛季已
经结束了，结果也不可能改变，我们必

须忘掉过去，然后朝着新的目标前
进。接下来我们会更加努力地训练，
团结一心，用更多的胜利弥补丢掉联
赛冠军的遗憾，我们有信心比去年走
得更远，这是我们的目标，也是我们的
责任。”

可以肯定的是，作为中超“二年级
生”，新赛季的中超赛场上，已经熟悉
路易斯踢球风格和特点的各队后卫，
势必会在比赛中给申花前锋施加更大
的压力，制造更大的困难，而能否超越
上赛季的自己、继续保持高效的得分
率，也将成为路易斯和申花在2025能
走多远的关键所在。超级杯赛上，路
易斯用全场不懈的努力和读秒制胜绝
杀开了一个好头，属于他和申花队的
新赛季，也用一个含金量十足的冠军，
拉开了大幕。

有信心比去年走得更远
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